



# Locatarios del plan de Valparaíso en pie de guerra con los ambulantes: Piden a la población no seguir amparando su negocio



**B**asta con salir a las calles céntricas de Valparaíso para darse cuenta cómo los vendedores ambulantes se han tomado las veredas por donde uno camina. Ahí están, con sus múltiples productos de dudosa procedencia. Lo que antes fueron calles limpias en la Ciudad Puerto, hoy parecen una feria ambulante, donde el “cliente” compra de todo: cigarrillos, comida a pleno sol, pulseras, ropa deportiva y todo lo que usted se puede imaginar. El caminar por los sectores del plan de Valparaíso, hace tiempo que dejó de ser un paseo en el que la gente iba tranquila. Hoy hay más vendedores ambulantes ilegales que transeúntes y los que tienen que pasar obligadamente por esas calles terminan en una suerte de fila india caminando, como esa fila enorme del banco cuando uno no es titular y sólo queda esperar que alguien avance para dar el siguiente paso. Esta situación fue analizada por Marcela Arredondo, seremi de Economía, Fomento y Turismo de la Región de Valparaíso, quien aseguró a **Puranoticia.cl** –sobre los comerciantes ambulantes cuya presencia genera molestia entre los transeúntes y en los locatarios del comercio establecido– que “siem-

pre estamos instando a que los usuarios estemos adquiriendo productos en locales establecidos. El comprar en el comercio establecido tiene una serie de ventajas, incluso, uno puede devolver el producto, devoluciones de dinero, hay una garantía bien amplia en ese sentido”. La autoridad indicó que se está promoviendo la formalidad laboral, precisamente para enfrentar el comercio ambulante e ilegal. “**Los últimos seis trimestres de 2024, hasta noviembre, hemos tenido una caída en el número de trabajos informales, eso ha ido disminuyendo. El desempleo en Valparaíso, del último trimestre, es de un 8,2%. La informalidad siempre ha bordeado el 30%, pero desde junio hasta noviembre de 2024, hemos recuperado empleos formales en 20.000 personas en la Región de Valparaíso y que eran personas que trabajaban informalmente**”. Añadió que “estamos viendo una recuperación del trabajo formal por todas las ventajas y garantías sociales que implica, en materia de seguridad social y en salud”. Añadió el Seremi de Economía de Valparaíso que “**hay que entender que cualquier emprendedor que no se formalice no tiene posibilidad de crecimiento. También**

estamos propiciando con mucha fuerza el desarrollo de los emprendedores que parten de una idea y se formalicen rápidamente”.

**LOS REALES AFECTADOS**  
 Pablo Rojas, presidente de la Asociación Gremial Emporio del Pacífico -que comprende desde calle O’Higgins, Condell, Bellavista-, aseguró a este medio que el tema de los vendedores ambulantes es delicado: “**Su presencia nos afecta económicamente. Hemos estado trabajando y abordando esta problemática para dar más seguridad a los locatarios. Hemos ayudado con el tema de cámaras de seguridad y luminarias**”. El dirigente aseguró que al interior del comercio ambulante “hay delincuencia”. Sin embargo, sostuvo que “**en este gremio, hemos tenido diálogo y nos han invitado a mesas de trabajo con los vendedores del comercio establecido. Nos interesa contribuir a generar confianza en la comunidad, que la gente pueda venir al sector céntrico de Valparaíso y sentirse tranquila**”. También señaló que un aspecto positivo que se evidencia es que, en el último período, se ha visto **mayor presencia de Carabineros en las calles de Valparaíso, lo que contri-**

**Puranoticia.cl conversó con el Seremi de Economía y comerciantes establecidos del plan porteño, quienes compartieron su visión respecto al impacto que les causa el negocio de los vendedores ambulantes: “Su presencia nos afecta económicamente”, aseguraron.**

buye a dar seguridad a los vecinos. “Lo bueno es que se hizo un control de Carabineros en el sector. Yo estoy en el local –propietario del café Las Flores– de 8:00 de la mañana a 20:00 horas y he visto mucha más presencia policial que otras veces”. Paula Alarcón, propietaria del local de productos de artículos de limpieza Valpoclean, en el sector de la Pirámide, en pleno centro de Valparaíso, aseguró que “la presencia de los vendedores ambulantes nos afecta. Dentro de todos los giros de negocios que hay en el sector, soy la única que permanece establecida con artículos de aseo y, en este caso, soy la más perjudicada, porque **cuando la gente quiere salir a la calle a trabajar, generalmente se pone a vender artículos de aseo, a un precio ni siquiera más económico, pero me perjudican enormemente**”.